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近年来，各地“网红
景点”层出不穷，一些景点
通过虚假宣传“诱骗”消费
者，受到市场监管部门的
处罚。业内人士认为，在
当前旅游业逐步复苏的
背景下，旅游景点应修炼
好产品和服务的“内功”。

互联网的发展，网红
经济的出现，不可避免地
改变了旅游。过去，人们
往往“跟着名人去旅游”，
比如唐诗宋词里出现过
的，名人名作提到过的，
主流媒体报道过的，都会
引发人们循其足印而前
行。可现在，很多人“跟
着网红去旅游”，各种旅
游攻略中出现的，所谓
朋友圈刷屏的，竞相成
了旅游目的地。

不能武断认为所有
“网红景点”都是炒作出来

的，都是“挂羊头
卖狗肉”，但也不
可否认，现在一
些“网红景点”确
实有很多问题。
比如，湖南郴州市临武
县滴水源景区，宣称打
造了国内首创的“天空
之镜”，可在事实上，这
个“网红景点”采取了

“以小充大”“移花接
木”等虚假宣传手段，
实际镜面约 8 平方
米，却号称“超长 9D

玻璃天空之镜”；显示有
蓝天白云、彩色气球等场
景的多张图片，更是直接
从网上搜集，无一为景区
实景照片。

人们期待或者说认
可的“网红景点”，应当和
以往人们熟知的知名景点
一样，都是有内涵的，是通
过拼产品拼服务，一步一
步打造出来的。相对于传
统景点，“网红景点”可能
更具有宣传意识，更具有
传播特征，如果一个景点
不注重网络口碑，不打造
网络形象，只能说是身子
进入了新时代，而脑袋还
停留在上世纪。

打造“网红景点”无可
厚非，但必须走正路，可现
在一些景点却动起了“歪
脑筋”。这些“网红景点”
有一个共同特征就是精于
美容修饰，痴于投机取巧，
从本质上讲，都是“做图
的”，而不是“做旅游的”。

别让“网红景点”成为
一个贬义词。真正的网

红，有内涵支撑，能持续发展，而
虚假宣传做的是“一锤子买卖”，
注定只能“红一时”。常态化疫
情防控条件下，旅游业复苏很
不容易，“网红景点”的出现说明
市场潜力仍在，越是在这样的
时候，越是要沉得住气，要坚持
做品质，而不能触碰法律的红
线，僭越游客的底线。 □东原
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时下，庞大的网民群体、多元的网上诉求正在
催生一批崭新的灵活就业形态，在知识分享平台
开“知识店铺”就是其中的一种，知识创作者通过
写文档、拍视频等分享专业技能，创收谋生。今年
7月份，国家发展改革委等13个部门联合发布《关
于支持新业态新模式健康发展 激活消费市场带
动扩大就业的意见》，提出“积极培育新个体，支持
自主就业”“鼓励发展基于知识传播、经验分享的
创新平台”等内容。

知识分享
□文/时锋 图/曹一
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连日来，各大运营商APP将5G套餐摆放在焦点位置，
4G套餐的办理入口已失去影踪。业内透露，运营商为了推
广 5G 套餐，悄然将低价的 4G 套餐下架，用户如需要办理
4G套餐只能通过线下营业厅和电话客服。有部分地区电
信运营商甚至直接将4G套餐下架。

5G网络的优势体现在网速上，它基本上可以做到高速
率、低时延、广连接，能为我们提供高速便捷、丰富多彩的网
络服务。可是，现在用户想使用5G网络，可能还要面临一
些尴尬，比如手机没有更换，无法与5G网络对接；比如偏远
农村5G基站还较少，5G信号不稳定，或许会出现“5G的套
餐，4G的网络，3G的手机”的尴尬。更重要的是，5G套餐的
资费较贵，没有低于100元的，这对于工薪家庭而言，是一笔
不小的开支。

媒体调查发现：一些运营商悄悄地隐藏APP上的4G套
餐办理入口，用户无法选择低资费的4G套餐；有的运营商与
知名品牌的手机商合作，把优惠补贴在5G套餐上，不使用5G
套餐则享受不了购买手机的优惠；还有的更是赤裸裸，直接将
4G套餐下架，等等。这些不地道的手段，给用户选择套餐使
绊子，明里暗里胁迫用户选择5G套餐，有强买强卖的嫌疑。

是继续使用4G网络，还是享受先进的5G服务，这是用
户的自由选择，运营商不能过多干预，更不应变相胁迫，剥夺
用户的选择权。如果用户能接受5G套餐的资费，他们当然乐
于使用先进便捷的5G网络。因此，我们期待着网络技术越来
越成熟，5G资费越来越低，运营商的服务越来越好，到那时，
大家都能共同享受5G的精彩。请运营商别太心急，别耍手
段，耐心等一下低消费用户。 □黄齐超
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5G商用请等等低消费用户
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11月2日是上海外牌
限行新规实施首日。新
规规定，当天起，除周六、
周日和全体公民放假日
外，每日7时至20时，外省
市机动车号牌等车辆禁
止在上海市大部分高架
道路上行驶。

据报道，这是上海市
民小田在外地车限行新规
实施首日的最大感受。几
家欢乐几家愁，有很多在
上海工作的外地人则感到
不便，有人置车置业计划

不得不延期，有人打算回老家发展，
而更让他们担忧的是明年五月推出
的外地牌照机动车全面限行政策。

对城市而言，限行的好处显而
易见。治堵有很多办法，比如多修
点马路、合理科学地规划线路、设
置通行信号、加快公共交通建设
等，但这些办法都会撞到天花板，
而限行则立竿见影，上海限行首日
通畅的高架就说明了这点。

这也是为什么一些特大城市纷
纷采取限牌限行的原因。有限的道
路资源、停车位资源，跟不上越来越
大的需求，不限的话，迟早有一天大
家都会堵在路上，寸步难行。

限行也有助于推动大家更多地
乘坐公共交通，绿色出行。上海的
公共交通发达，地铁四通八达，各种
公交线路非常丰富，选择余地不少。

当然，限行也给一部分人带来
了不便。每日7时至20时，基本上
涵盖了工作时间段，对开外地牌照
车却在上海工作的人带来了显而
易见的影响。不能走高架，那就只
好走地面道路，意味着会遇到更多
的红绿灯要绕更长的路。而限牌
则抬高了买车成本，车牌甚至贵过
车子，对市民而言是不小的压力。
拍卖制度下，一块牌照动辄十万元以上，而且供
应量有限，催生出一大批上外地牌照的车主。

上海是全国中心城市，长三角、全国各地到
上海出差办事的人很多。长三角一体化以后，
这种来往就更密切了，限行必定会对人员交流
带来不便。

有利有弊，所以取舍就很重要了，在效率和
公平上取舍，在本地和外地之间取舍。

限行目的是为了合理利用道路资源，若造
成道路利用率不足，就是资源的极大浪费。就
拿上海限行升级后首日运行情况来看，高架上
车主反映不用踩刹车，六七十公里时速开到底，
就值得追问一下高架路的利用率了。当然，因
为是首日，有些情况还有待观察。 □高路
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说起散着买药，中老年人并不陌
生。早年间，医院和药店都是根据患
者病情按量配药，用小纸袋将药片封
好，上面简明写着服药时间、次数、注
意事项等。后来，随着人们生活水平
提高以及医疗领域经营理念的变化，
这样灵活的卖药方式渐渐消失，整瓶
整盒买卖成了常态。近年来，虽然时
不时有声音倡议恢复传统，甚至在《药
品经营质量管理规范》中也明确规定

药品零售操作包括拆零销售，但这一做法始终
没有推开。究其原因，一则关乎销售利润，一

些药店早已习惯超额销售，化整为零等于自砍
盈利；二则关乎操作标准，“拆零卖”的前提是
保证安全卫生，一些药房不想承担这一风险，
有的患者也对拆零药品的安全性有所忌讳。

其实，只要算算小小药片背后的细账，我
们就会发现，这个传统不乏时代价值。目前，
全国一年产生的过期药品约 1.5 万吨，从遏制
浪费角度考虑，“药品拆零卖”正是一个厉行节
约的良方。另一方面，过期药品的污染问题不
容小视。要知道，过期药品早已被列入《国家
危险废物名录》，其中的各类化学元素会对土
壤、水体、空气造成严重污染，一些抗菌药物更

可能打破环境中的菌群平衡，其危害性不亚于
废旧电池。目前，各方都在努力规范过期药物
的回收，而源头减量无疑是更根本性的举措。

进一步看，售药方式还涉及医保大账。我
国推行的是医保总额预付制度——也就是以
上一个医保年度基金收入为基数，考虑一定增
长率后，确定一个新的医保年度基金支付的总
盘子。总盘子固定，就存在一个资源分配的问
题，这里开销多了，那里能用的就少了。面对
日益上涨的就医需求，我们对医保资源更是要
存珍惜之心，让好钢用在刀刃上。倘若“药品
拆零卖”能广泛落实，不仅能在一定程度上缓

解“看病贵”，从长远计，也有利于节约医保资源。
“药品拆零卖”有一定难度，更有显著益

处，而一些现实困难其实也有破解之法。药店
或许缺乏动力，但公立医院可以先带头。国内
有医院采用智能化的药品全自动分装机，为药
房提供更加准确、安全、高效的配药环境，这一
实践经验就可以复制。相关部门也不妨引导
药品生产方做一些改变，如生产适合拆零的包
装，提供印有简略版说明书的拆分袋，等等。
总而言之，“药品拆零卖”没有那么难，体现的
是一份责任感，受益的将是我们每一个人。

□晁星
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点
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树祥和会贤是上世纪六十年代
初，我在蒲城师范任教时的学生。记
得在 2017年一个秋日的下午，他们夫
妇抱着一大叠诗文稿件，让我看看，并
嘱我写篇序言。

我知道，栾树祥长期在农村担任
小学校长，退休后，他追求着自己的梦
想，将平时对生活的一些观察感受，经
过琢磨，写成了许多诗词佳作。

他曾这样写道：“人老退休是必
然，太闲无聊人孤单。面对现实不失
落，重塑人生是关键。”那么究竟该怎
样“重塑”？于是，他找到了一个兴趣：

“绘画写字练意志，吟诗作文图乐观。”
所写内容也十分广泛，有对自己从教
生涯的回忆；有对祖国日新月异巨变
的由衷歌颂。而树祥是从荒草滩上那
低矮的茅草屋中，喝着苦涩的井水走
出来的农民的儿子，因此，他的诗词更
多的是对“三农”（即农村、农民、农业）
的关注和思考。

比如，2004年党中央决定取消“农
业特产税”“种地不纳粮”，他满心欢喜
地赞颂：“免除皇粮和农税，开天辟地头
一回。种粮又获直补款，农民两头都受

惠。”为了帮农惠农，企盼“国强
民富日子美”，树祥还亲自搞农
业引种试验，并取得了成功。
为此，他高兴地唱道：“中绿一
号和红谷，成功推广已多年。
寻觅探索大胆创，为民造福心
中甜。”再比如，他写农村新气
象：“驱车穿街村中过，不见原
来老宅舍。红砖白瓷一崭新，
疑是进了神仙阁。”

总之，树祥的作品朴实无
华，很接地气，他对农村的修
路、养老、殡葬等等，大至国家
政策的方方面面，小到村上的
种种件件，农民的忧忧喜喜，都
牵动着他敏感的神经，都能实
事实录，随录随唱。农田突然
遭到冰雹袭击，他站在田间地
头这样慨叹：“损失太大难计
算，一年辛苦霎时空！”对农村
有些人不讲“敬老爱老的孝道
美德”，却在父母去世后大搞

“修坟造墓讲排场，搭台唱戏图
名声”很是反感，他呼吁：“厚养
薄葬成风尚，葬礼文明树新
风。”诗词中的国运民情、时代
变迁、桑梓情深、家朋乡音等，

处处都彰显着树祥的民本意识和家国
情怀。我曾情不自禁地这样写道：“岁
月不催人自老，学子忽忽已古稀。退休
性耽写诗文，心装百姓接地气。放声歌
唱新世纪，树祥永远笑眯眯。”

1962年 5月，原蒲城师范学校因国
家经济困难解散了，而树祥和他的同
班同学姜会贤恋爱却成功了。他跟着
会贤回到苏坊姜杨村后，在农村劳动
两年多，1965年，已是小学公办教师的
树祥成了“一头沉”。树祥回忆说，这
段日子他很纠结，甚至很郁闷。他既
要顾及党睦乡高米的老家，还要照看
来到人生地不熟的苏坊镇姜杨村的新
家。同时既要忙碌学校的教学和管
理，又要回家帮助妻子干家务，做农
活。树祥硬是凭着他坚强的意志和毅
力度过了这段艰难岁月，终于迎来了
人生的阳光彩虹。我很欣赏树祥笔下
村野春天那生气勃勃的景象：“鸟啼雀
舞迎朝霞，田间遍地可赏花。桃红梨
白遍碧野，十里花香醉农家。”更令人
钦羡的是他们在田间作务的蔬菜：“茄
子辣椒葱韭蒜，黄瓜豆角样样鲜。不
施农药和化肥，蔬菜味醇瓜果甜。田

园风光情无限，伴我在家度晚年。不
为生计图一乐，共酿美酒醉家园。”

今年，“疫情阴云”刚刚散去的春花
五月，树祥又将他的《夕阳诗韵》书稿寄
给我，看后觉得又经两、三年的删修添
编、细心打磨，无论是编排还是标题都
很醒目。这是他的诗文总集，也是他对
岁月风尘、社会人生发出的一些声音。
树祥在步入暮年，能用笔墨回忆，能用
诗文抒怀，这是人生的一件幸事。

读着树祥的诗词，我常常想到了老
年，也就是人们常说的在“天慢慢变黑”
之前，我们应该给同学给朋友给家人
以及社会留点什么？有句名言：人是
一根会思考的芦苇。我总觉得有志于
思考，有趣于笔耕，将会使人变得精神
充实，胸怀坦荡，眼界高远，境界宏阔，
将会使你的人生变得更加色彩斑斓！
摆在我面前的这本《夕阳诗韵》，便是
最好的说明。

记得树祥送来书稿后不多日，又
特约我和他师范学校的同窗雷永前，
及几位文朋诗友小酌。席间，大家一
致觉得，树祥退休后追求的是“人富精
神更富”，他用诗词诠释生活，寻找人
生乐趣：“品茶看报又学习，写写诗歌
润心田，虽然笔拙功底浅，原汁原味也
新鲜。”席间，雷永前突然说：“栾树祥
的名字太美了！‘栾树’而‘吉祥’”。是
的，这使我们看到了大路边公园旁那
一排排一行行的栾树，每到深秋，茂密
的枝叶间挂满那一串串黄灯笼似的花
朵，秋风缓缓吹过，发出沙沙鸣响，那
不正是栾树祥的歌声，在这大地上悠
扬飘荡吗？ □任建煜

树 祥 的 歌

栾树祥


